
Comment accorder le pluriel en français : s, ent, x 

L’accord du pluriel en français peut sembler complexe à première vue mais, avec quelques 
règles grammaticales, il devient facile de maîtriser les terminaisons en s, x, et ent.  

Dans cet article, nous allons explorer ces règles d’accords pour vous aider à bien choisir le 
bon pluriel des noms, des adjectifs et des verbes. Bien sûr, nous n’oublierons pas de 
souligner les exceptions à connaître absolument. 

 

1. Les Règles du Pluriel pour les Noms et les Adjectifs 

Commençons par la plupart des noms et des adjectifs en français. Entre “s” ou “x” au 
pluriel, il est parfois difficile de choisir. Nous allons voir tout ça d’un peu plus près. 

Pluriel en « s » 

Dans la majorité des cas, il suffit d’ajouter un s à la fin d’un nom ou d’un adjectif pour l'écrire 
au pluriel. 

● Par exemples : 
○ Un chat → Des chats 
○ Une maison → Des maisons 
○ Grand → Grands 
○ Belle → Belles 

Astuce : La terminaison en s est la règle générale pour les noms et les 
adjectifs. Elle s’applique donc à la grande majorité des mots. 
Attention à bien les prononcer de la même façon au pluriel qu’au singulier. Et 
oui, la prononciation de ces mots ne change pas. 

Jusque là, rien de très difficile, me direz-vous. 

Exception : Mais, bien sûr, à tout cela s’ajoute une exception : les noms en -ou. 
En effet, généralement, ils prennent un s au pluriel sauf pour sept d'entre eux :  
bijou, caillou, chou, genou, hibou, joujou, et pou qui prennent un x final. 

● un bijou → des bijoux 

 

Pluriel en « x » 

Cependant, certains noms et adjectifs ne prennent pas de s au pluriel, mais un x. C’est 
notamment le cas, généralement, des noms qui se terminent en -eau, -au, et -eu. 

● Exemples : 
○ Un bateau → Des bateaux 
○ Un noyau → Des noyaux 



○ Un cheveu → Des cheveux 
○ Nouveau → Nouveaux 

Autre exception : les noms et les adjectifs en -eu prennent généralement un x 
au pluriel, sauf pour deux mots : bleu, pneu qui prennent un s final. 

● un pneu → des pneus 

 

2. Accord du Pluriel pour les Verbes en « -ent » 

À présent, continuons avec les verbes. 

Conjugaison des Verbes en « -ent » 

La terminaison -ent est utilisée, à la troisième personne du pluriel, au présent et à l’imparfait 
de l’indicatif, au conditionnel présent et au subjonctif présent. 

● Par exemples : 
○ Ils parlent (verbe parler, à l'indicatif présent) 
○ Elles dansaient (verbe danser, à l'indicatif imparfait) 
○ Elles voudraient (verbe vouloir, au conditionnel présent) 
○ Qu’ils finissent (verbe finir, au subjonctif présent) 

Astuce : Bien que la terminaison soit -ent, elle ne se prononce pas. On dit donc 
[il parl] pour “ils parlent”, sans ajouter de son supplémentaire pour le ent. 

 

3. Cas Particuliers et Exceptions à Connaître 

En français, nous avons beaucoup d’exceptions ! Voici quelques cas particuliers que vous 
pourriez rencontrer. 

Les noms invariables au pluriel 

Certains noms ne changent pas d’orthographe, qu’ils soient au singulier ou au pluriel. C’est 
le cas pour :  

● les noms terminant par s, x ou z 
○ les pas, les noix; les nez 

● les noms issus d'origine latine ou chrétienne  
○ les nota bene, les requiem 

● les noms de marques 
○ les Citroën, les Nike 

● les noms propres de personnes 
○ les Jeanne, les Dupond 

● les noms de couleurs composés 
○ les rouge-prune, les poivre et sel  



● les noms des lettres 
○ les e, les p 

● les numéraux 
○ les huit, les neuf, … 

● les notes de musique 
○ les do, les ré, les mi, …  

● les phrases ou expressions composées 
○ des hors-la-loi  

 

Pluriel des noms composés 

Passons maintenant, aux noms composés, c’est mots rattachés entre eux par un petit trait. 
Ils peuvent être composés de noms, d'adjectifs, de verbes, d'adverbes et de prépositions. 

En règle générale, seuls les noms et les adjectifs peuvent prendre la forme du pluriel si le 
sens s'y prête.  

● Par exemples : 
○ des balais-brosses, des ronds-points mais des chefs-d’œuvre, des 

timbres-poste. 
○ des savoir-vivre, des va-et-vient 
○ des sourds-muets 
○ des à-côtés, des en-têtes, des arrière-boutiques 
○ des arcs-en-ciel, des chefs-d’œuvre mais des pot-au-feu, des 

rez-de-chaussée, des tête-à-tête 

 

Tableau Récapitulatif des Principales Règles du Pluriel 

Type de mot Règle d’accord Exemples 

Noms et adjectifs (en général) Ajouter s Chat → Chats 

Noms en -eau, -au, -eu Ajouter x Bateau → Bateaux 
Jeu → Jeux 

Noms en -ou Ajouter s,  
sauf 7 exceptions 

Trou → Trous  
Bijou → Bijoux 

Verbes à la 3e pers. du pluriel Terminaison -ent (muette) Ils parlent, Elles finissent 

Noms invariables Ne change pas au pluriel les Nike,  
les do 

Noms composés Seuls les noms et les 
adjectifs s'accordent si le 
sens s'y prête. 

des savoir-vivre 
des timbre-poste 



 

Conclusion : Nos conseils 

Bien maîtriser les accords du pluriel en français, entre le “s”, le “x” et le “ent” est un atout 
pour parler et écrire correctement. Nous vous invitons à apprendre à repérer les exceptions 
et à appliquer les règles générales. La pratique régulière et l’observation des mots dans des 
phrases diverses vous aideront à mémoriser ces accords plus facilement. 
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